



ども、今までの経過から見ても、町村合併による未開発地域を大部分持つてゐるというような市町村は別として、大都市並びに大都市周辺一都市周辺の土地価というものの、また、それに対する払い下げという問題は、相当考慮しなければならぬと思うのです。たとえば、具体的に書いておりますが、早川さんは、二十戸以上の団地に対する払い下げということを言つておりますけれども——二十戸以内か……、二十戸戸といふと、一戸五十坪としても千坪です。千坪の土地が、これはもう過小住宅地ということにでき上がりまして、もはやこれは効率的に土地を利用するということはゼロになるわけです。ましてや、その環境、地域というものが別の用途に用いられるような公算が強くなりますが、守い土地を買って、家の価値はゼロである、で投機的な値上がりを待つているというようなことになつて、逆に、一面、宅地造成とか、あるいは新住宅地区というものを造成しよう、そして地価の抑制をはからうという考え方方に逆な面が出てくるおそれがある多分にあると思うのです。また、背後に相当未開発の地域を持つたところは、これはもうある年限、ある時期までは払い下げしてもよからうと思ひますけれども、これすら問題があります。そこで、そういう点、前田局長のほうは相当検討していると思いますが、されども、公営住宅法を一度改正しまして、そうして払い下げする場合には、本省——建設大臣の許可を受けなければならぬのだというふうに改正したことがあるのであります。あまりにそういうふうに公営住宅の住居者が、土地の値上がり

りによつて不当なる利益を受けるのであるが、はなかろうかといふ懸念があつたため、法律を改正したことがあるのである。これは、私たちは始終、どうしてもしなければならぬということを言つてゐたところでござります。その点について、早川自治大臣は、自治省のほうでは自治省だけの考え方で検討しているのか、あるいは大臣は御存じないけれども、局長あたりが向こうと意を通じてやつてているのか、その点についてお聞きたいと想ひます。

合わないということです。だから、なるほど三分の二とか三分の一とかの補助があるといっておりながら、事実は半分にも足りないということなんですね。三分の一の場合には、三分の二どころじゃない。それこそもってこ足りないということなんですね。実情に合わない単価の補助率でごまかされているのが現状なんです。法律からいえば、なるほど予算の捻出ということをありますから、これは一方的に、しかないのだといえどもそれで済むでしょうか。土地は買わなければならぬ、それは土地に建てる場合に、政府が予算を組み込んでいるところの標準建設費ではないのです。建設料金を出すことによっては、土地は買わなければならぬ、その場合に、政府の予算上書き出しているわけです。そこで、何といつてもそれぞれの地域における市民の要求が強いから財政措置をしなければならない。その場合に、政府の予算上書きめられている単価で建てられるならば、たとえば自分の負担が少ないけれどもともとでも建てられないという場合に、早く耐用年限が来たものを払い下げて、そうして自分の持っている土地も一緒に払い下げて、そうして新しい需要にこたえようということになるのが第一点であります。

年度でできたくらいのものから以前全部払い下げなければならぬ。膨大な住宅です。一休をいう払い下げを前提としての住宅設、いわゆる公営住宅法ではないはです。少なくとも国が管理をし、当の規模から、いまは耐火建築のほうに相当にふえております。耐火建築で払い下げるのかということになるわなんですが、この点は慎重にお考えがないと困ると思う。いたずらに混がござります。その点について、いへん建設大臣の御答弁はそれでいいですら、前田局長は一体どういう考え方をなつておられるか、ちょっと大臣の目前の御答弁をなさるといふことになりますから、この点については非常にこまかい具体的な計数まで出して自治省案と、全国的にこの要求が強いのでありますから、あなたがたして要請なのが、建設大臣は自分のほうで独自にきめますと申すのでありますから、きょうは早川白治大臣にも来てもらって一緒に質問は、これははたして要請なのが、建設大臣にも来てもらつて一緒に質問したかったのですが、来られませんで、たが、局長の心がまえをひとつわかれると大臣の前で示して下さい。いかげんはいけませんよ。

べて御頼をいただき、決して事務  
当局一存でものをさせるということは  
いたしません。責任を持つて私はこと  
で答弁したとおりに実行いたしますか  
ら……。

なお、私は、お話を承つておるうち  
に、先ほども申し上げるとおり、たい  
へんけつこうなお話を伺つたと思つて  
おりますが、だんだん安い住宅に入つ  
た人がかかるようになつたならば、  
もう少し上級な住宅にかわつてもらつ  
て、安い住宅には安いほうに貸してい  
ただくほうがけつこうだということも  
相当考慮のうちに置かなければならぬ  
のじやないかということも考えまし  
て、簡単にほしいからといって、それ  
を分譲するということは適当でない特  
殊な事情等も勘案して指導する必要が  
あるということを考えまして、今後十  
分慎重にこの問題は対処いたしたいと  
いうことをあらためて御答弁申し上げ  
ます。

○田中一君 これで大臣、安心しまし  
たから……。

信頼し得る建設大臣として、もう一  
つ伺つておきます。それは、これも、  
新聞記事ばかり取り上げましてはなは  
だ申しわけないと思いますけれども、  
当面の問題ですから伺つておきます  
が、二月七日の朝日新聞で、放射四号  
線のうち渋谷——赤坂見附間を四月中  
旬までに完成しろといふ監督官厅とし  
ての立場から発言なすつてはいる。これ  
はほかの大蔵が言うよりも河野さんに  
言われると、さくつとくる。おそらく  
東京都はうらばいしていると思うので  
す。そこで最初に伺いたいのは、オリ  
ンピックに間に合わせるためにつくつて  
いる代々木の屋内総合競技場ですか、

この建築に対する設計変更があることは計画変更による予算が新しく計上されています、三十九年に。この点については、せんたつてオリンピック特別委員会で佐藤国務大臣が、十分に予算を計上しておられます。それで、それに対処するようになつておりますと、こういう答弁をしております。なるほど予算面にも出ております。そこで、予算に計上しておりますが、私は昨年の暮れに、当委員会が、オリンピックの実施を前提とする各種の関連工事が行なわれております。これによる災害の問題が非常にやかましくなつておるので、これを観察しようではないかと提案は九月ごろにこれを提案してあつたんです。ところが、総選挙などが非常にやかましくなつておるので、これを観察しようではないかと提案は九月一ぱいに完成するのだという壁があります。絶対の壁があるのです。壁といふのは、河野さんは、工程上完全に完結するという見込みだから、あれに対して早くやれとかなんとかいうことはおっしゃっておらぬ。新聞どおりには見ていないけれども、おそらく完成されるとと思いますが、こうした変更された計画に対する裏づけの契約更改と、この問題は起るのだろうと思います。

○政府委員(建部仁彦君) 田中先生の

御質問にございました屋内総合体育館につきましては、当初二十五億円で計画をいたしました。先生のおっしゃる

一ぐらの支保工を一面に組んで分の一ぐらの支保工を一面に組んである。これは一体何だと、私はあの工事の内容を少し知つておりますけれども、こういうようなことは初めての計画にはなかつたわけです。おかしいでは

ないか、たいへんなものだぞ、これ

は、ちょうど若戸大橋の一本のつり橋で屋根をかけるような仕組みの工事に

ないか、といふべきであります。

○國務大臣(河野一郎君) 営繕局長に

説明いたさせます。

○政府委員(建部仁彦君) 当初の、昨年たしか二月のときに契約した工事、その当時は、建築工事につきましては六月一ぱいという工期でございましたが、その後の変更等によりまして、建築工事を八月一ぱいに実は延期してあります。これは当初は外まで屋根をかけるような仕組みの工事になつておられまして、ああした計画すなれば、それが、つい橋の形をつくりました。それで、それから高張力鋼のケーブルでもって十文字に屋根を組んでいく設計となりました。それで、その後、種々力学的に検討いたしました結果、高張力鋼ケーブルを引っぱります。調整の作業が非常に困難であることが判明いたしましたが、それを採用した文部省がよ

うでございましたが、その後、主ケーブルは

大体つり橋の形をとつておりますが、それから直角にとります構造体を鉄骨

いません。建築を非難するには当然らぬと

思いますが、これも、しかし、施工に當

ておるということになりますと、これ

は問題です。ましてや、入札の際に受け手がなかつたものを、ようやく清

め手がなかつたものを受けたという話を聞いています。

○國務大臣(河野一郎君) 営繕局長に

説明いたさせます。

○政府委員(建部仁彦君) 当初の、昨

年たしか二月のときに契約した工

事、その当時は、建築工事につきまし

ては六月一ぱいという工期でございま

したが、その後の変更等によりまし

て、建築工事を八月一ぱいに実は延期

してあります。これは当初は外まで

屋根をかけるような仕組みの工事になつておられまして、ああした計画す

なれば、それが、つい橋の形をつくりま

とおり、つり橋の形をつくりました。

それで、それから高張力鋼のケーブルで

もって十文字に屋根を組んでいく設計

になりましたが、建築はそういうような

変更を生じましたので、最終的には、

建築工事の大体の形ができますと同時

に、外周工事に同時にかかるので、

ぱいに全部竣工する、こういう計画で

ございました。

○田中一君 だから、昨年の四月一日

に締結した契約は契約として、あとの

契約変更による予算を支出するとい

うございます。

○國務大臣(河野一郎君) ただいま田

中さんの御発言でございますが、私は

たつてあれだけの大きな変更を来たし

ております。それで、それに対応するために、当然下に相当の仮設の足場

をつくらなければならないということ

で、彼我両方を比較検討いたしまして、

どちらのものに対する支出は、東京都が大

きな無理がある。壁がある。もうオリン

ピックに間に合わせるのだ、あるいは八

月一ぱいにくるのだ、あるいは八

月一ぱいに完成するのだという壁があ

ります。絶対の壁があるのです。壁と

いうか、終点があるのです。これに対

しては、河野さんは、工程上完全に完

成するという見込みだから、あれに対

して早くやれとかなんとかいうこと

はおっしゃっておらぬ。新聞どおりに

は見ていないけれども、おそらく完成

されるとと思いますが、こうした変更さ

れた計画に対する裏づけの契約更改と

いう問題は起るのだろうと思います。

○田中一君 設計変更による、あるいは

工期短縮による予算超過というか、

何というか、損失は補てんするとい

うことです。それとも積極的にこちら

から、国のほうから直接に変更させ

させられたといふことがあります。それ

は工事のほうから直接に変更させ

させられたといふことがあります。それ

は工事のほうから直接に変

これまでも工期を短縮して開通を急がせています。御承知のように、青山の場合はいたしましても、だれが見ても、一体どこでおくれているのか、なぜ一体こんなにかかるのかという気持ちを、一般市民は非常に不快に思っているのです。そこで内容を検討いたしてみますと、いまお話を請負人が非常に無理をして深夜業で突貫工事でやらなければならぬようなことを要求しているのじゃないか、支障面はどうあるのだといえば、たとえば用地の解決がまだ一部分つかないために、その部分がおくれるとか、青山の場合で申しますと、電電公社関係の青山の電話局の関係がおくれるとか、地下鉄の乗り入れ口の関係でおくれるとかいうようなことで、工事自体で非常に無理をして急がなければならぬようなことをして急がなければならぬことがありますで時間がかかるのじゃないのであって、しいていえば段取りでおくれている場合がある。もっと厳格にいえば、東京都なり、しいていえば建設省のほうにあるからどうか知りませんが、私から言わせれば役人のほうで、発注者のほうで当然処理してやるとか、協力してやらなければならぬ面に、怠慢ということは当たらぬでございましょうけれども、日が延びておる点がある。歩いてみると、大体できているじゃないかといふ面が青山の場合でも見られると思います。そうすれば、これを促進して一般の中業者の商売のはめに

も、一般交通のためにも、一日も早く完成するということは当然の責務であるといふような意味合いから、四月十五日までに完成したらしいだろう、いまからやればできる、だれもそんなに無理しなくてもできるということで四月十五日までにやってくれということができないです。具体的に当たってみますと、いま申し上げますように、青山学院の前に鉄筋コンクリートのぼらの家がある。この家の用地の関係が解決しない。これのごときも期日を切つて、いつまでにというて、そしてその関係者との間に昼夜を分かたず折衝すれば、おのずからこちらの誠意にこなえて立ちのいてもらえるだろうし、解決するだらうという気持ちがいたしますし、また私自身も、こういうことは速記録になつてはどうかと思いますけれども、三浦義一氏のところへ参りまして、そしてその関係の人のためにおくれておるようであるから、その関係を解決いたしました。電電公社の関係も、電電公社の総裁のところへ実は代理を出して、そしてケーブル線のつけかえ、つなぎ合わせをして、ぜひ何日までにやつてくれと言つて、それを片づければ、そのあとは舗装だけで済む。もう一ヵ所は、地下鉄の関係といふようなものがおもなものでございまして、いまお話をのように、青山の、渋谷から赤坂見附間におきましては、工事請負人がそのために実に突貫工事をやるとか、夜業をやるとか、むしろ私だけ雑費が省けると思う、というようになるくらいでなからうかと、あの場

合には考えておりました。しかし、これはすべてがそうでない。たとえば名神国道で岐阜——大垣間を四月十一日に開通式をやる予定でございます。これは半年間、約四ヶ月、五ヶ月も早うございます。これらも、ことしは雪が非常に少なかつたので舗装が非常に進んでいるというようなことで、無理なところは側線を通してでも開通しようじゃないかというてこれを要求しております。

しかし、これからも現実にそういうことをやるために請負人に負担をかけるというのであれば、一方早く開通することによって、道路公団の収入がふえるのでありますから、それとの見合いでいによって私は調整していいのではないかと、こう思います。もちろん、人にはどんな迷惑をかけてもやりさえすればよいというようなことはむろん考えておりませんので、この場合でも、後日東京都と請負人との間に事態が、問題が起これば、当然建設省としても考慮していいのではないかと、こう思つております。

○田中一君　お話のように、あなたが自分から乗り出して解決に当たろうというその熱意是非常に私は高く評価しているのでござります。しかし、ケーブルの埋設にしても、これは請負人がやっている。地下鉄工事にしても請負人がやっている。私は何も請負人を助けるために言つていいのではない。そのため請負人は労働者にそれだけの賃金をやって徹夜作業をやらしているので決してない。現にせんだっての地下鉄工事視察のときにも、飯田橋の橋の下に入つてみると、一応八時

ます。十時間なら十時間ときまつておられます。ところが、手間は多少高くして——八百円で来たけれども、一千二百円もらつていると言つておりました。しかし、私ども建設委員会が視察しに行つた。ところが、全部労働者を隠して接見させない。ようやく地下鉄の飯田橋の橋の下に入つて、どんどん先へ行つてようやくつかまえて、労働者に近寄つて聞くと、実際は十三時間労働をやつしている。そうすれば手間が少しでもふえるから……。そうしてこれが災害になる。こういうよろに末端で仕事をしている、働いている者たちに対しても薄くなる。

そこで、いまお話をうちの、あそこ青山六丁目のところの鉄筋コンクリートの家、というのは、あそこには不二歌道会という右翼の人が入つてゐるのをなかなかなどかないということを聞いております。これわあなたが右翼かどうか知りませんが、あなたの一声で向こうがうんと言うならば、むしろいいと思う。したがつて、そういうところは今までに政治の面で欠けていたところがあつたと思うのですが、これはどしどし今後あなたが出ていていただくことがいいのですが、実際仕事をしている者はそれに報いられないといふことがあるために、どうしても無理をしなければならない。その無理は必ず労働者の労働強化になる。かつまた、請負人の赤字となつてあらわれてくるのは当然なんです。ですから、いま大臣のお話の面は、一応観念的に全部了承できますが、さて、オリンピック

タ開催というこの現実に向かって進んでいる事態が、内容において紛争が起きた場合の処理ということが一番大事になりますから、この点にいつての考え方をただしておきたいのです。

私ども一番こわいのは、第二点としては災害なんです。もう屋上の工事をやっている、たとえば赤坂見附の下を通り、運転手に、おい、気をつけろ、早く行け、早く行けと、あそこにとまっていることがごくわずかしかないのです。あなたも同じ心境だと思います。これは要するに、工期には、経済的な工期というものがあるのです。これをこえていくとする場合に、往々にして災害が起きるわけなんです。ことに前国会で流産した労働災害の防止に関する法律案というものが出ておりますが、これなどの責任といふのは、下手人だけに罪がかかるさつておつて、建設大臣のように、これを一ヶ月縮めろという命令をする命令者には責任が何もないのです。オリンピック開催の期日はきまつている、それに間に合わせるために、工期を一ヶ月縮めろと、その命令者には責任がないのです。本来ならば、災害が起こった場合に、労働強化によるところの、労働条件が悪いために、睡眠不足で落っこす場合もありますし、いろいろあると思うのですが、原因を調べると。しかし、やっぱり命令者の、最高の責任者の処置ということが、私は、労働災害防止に関する法律の中には多くの責任が秘められているというように考へて、こういう二つの問題から伺つていわけなんですが、金銭的な問題については、そういう紛争が起きた場合は、自後、完全に処理する。処理させ





を「第八号及び第九号」に「とあるのは」を「とあるのは」に、「各号の一」を「第一号又は第二号」に、「と読み替える」を「と、同項第十号」中「第十七条第一項の規定による貸付を受けた者で同項第四号の規定に該当するもの又は同条第四項若しくは第十項の規定による貸付を受けた者」とあるのは「貸付けを受けた者で産業労働者住宅資金融通法第七条第一項第三号の規定に該当するもの」と、「第三十五条の二第一項、第三項又は第四項」とあるのは「同法第十三条の二第一項又は第二项」と読み替える」に改める。

第十三条の次に次の一条を加え  
る。

(譲受人の選定及び譲渡価額)  
第十三条の二 公庫から貸付を受けた者(包括承継人を含む。以下「貸付を受けた者」という。)で第七条第一項三号の規定に該

当するものは、当該貸付金に係る住宅又は土地を、中小企業者等でその事業に使用する産業労働者に貸し付けるため住宅を必要とするものに対し、譲受人の資格、譲受人の選定方針その他譲渡の条件に關し主務省令で定める基準に従い、譲渡しなければならない。

2 貸付けを受けた者で第七条第一項第三号の規定に該当するものは、住宅の建設に必要な費用(住宅の建設に附隨して土地の取得を必要とする場合においては、これに要する費用を含む)、利息その他必要な費用を

あるのは「とあるのは」に、「各号の一」を「第一号又は第二号」に、「と読み替える」を「と、同項第十号」中「第十七条第一項の規定による貸付を受けた者で同項第四号の規定に該当するもの又は同条第四項若しくは第十項の規定による貸付を受けた者」とあるのは「貸付けを受けた者で産業労働者住宅資金融通法第七条第一項第三号の規定に該当するもの」と、「第三十五条の二第一項、第三項又は第四項」とあるのは「同法第十三条の二第一項又は第二项」と読み替える」に改める。

第十三条の次に次の一条を加え  
る。

(譲受人の選定及び譲渡価額)  
第十三条の二 公庫から貸付を受けた者(包括承継人を含む。以下「貸付を受けた者」という。)

で第七条第一項三号の規定に該当するものは、当該貸付金に係る住宅又は土地を、中小企業者等でその事業に使用する産業労働者に貸し付けるため住宅を必要とするものに対し、譲受人の資格、譲受人の選定方針その他譲渡の条件に關し主務省令で定める基準に従い、譲渡しなければならない。

2 貸付けを受けた者で第七条第一項第三号の規定に該当するものは、住宅の建設に必要な費用(住宅の建設に附隨して土地の取得を必要とする場合においては、これに要する費用を含む)、利息その他必要な費用を

参照して主務大臣が定める額をこえて、当該貸付金に係る住宅又は土地の譲渡価額を契約し、又は受領することができない。

3 主務大臣は、第一項の主務省令を定めようとする場合においては、あらかじめ、労働大臣に協議しなければならない。

第四章中第十六条を第十七条とし、第十五条を十六条とし、同条の前に次の二条を加える。

第五条 左の各号の一に該当する場合には、会社その他法人の代表者、代理人、使用者その他の従業者でその違反行為をした者は、十万円以下の罰金に処する。

一、貸付けを受けた者で第七条第一項第三号の規定に該当するものが、第十三条の二第一項に規定する基準に従わないで住宅又は土地を譲渡したとき。

二、貸付けを受けた者で第七条第一項第三号の規定に該当するものが、第十三条の二第二項に規定する基準に従わないので住宅又は土地を譲渡したとき。

1 この法律は、昭和三十九年四月一日から施行する。  
2 住宅金融公庫が昭和三十八年度以前の事業計画に係る資金の貸付けの申込みを受理したものについては、改正後の産業労働者住宅金融通法第九条第一項及び北海道防寒住宅建設等促進法(昭和二十九年法律第六十四

号)の一部を次のように改正する。  
第八条第二項中「であるもの」を「である住宅」に、「建設費が」を「購入の場合にあっては購入価額」とし、建設費又は購入価額が

第十九条第一項中「産業労働者住宅の建設」を「住宅の建設(中小企業者等(融通法第二条第四号に規定する中小企業等をいう。以下本条において同じ。)において同じ。)にあっては、新たに建設された住宅で、まだ人の住居の用に供したことのないものの購入を含む。以下本条において同じ。」に改め、同条第二項中「産業労働者住宅の建設」を「住宅の建設」に、「建設大臣及び大蔵大臣の定める中小規模の事業又は建設大臣及び大蔵大臣の定める業種の事業を営む事業者」を「中小企業者等」に、「であるもの」を「ある住宅」に、「建設費が」を「購入の場合にあっては購入価額」とし、建設費又は購入価額が

第十九条第一項の規定による貸付けを受けた者で同項第三号の規定に該当するもの」に改める。

第三十三条第一項中「若しくは

第四十一条の二中「又は同条第

四項の規定による貸付けを受けた者」を「同条第四項の規定によ

り受けた者」を、「同条第四項の規定によ

り受けた者で同項第三号の規定に

該当するもの」に改める。

第三十三条第一項の規定による

貸付けを受けた者または融通法

第四十一条の二中「又は同条第

四項の規定による貸付けを受けた

者」を、「同条第四項の規定によ

り受けた者で同項第三号の規定に

該当するもの」に改める。

第三十三条第一項の規定による

貸付けを受けた者または融

昭和三十九年二月十九日印刷

昭和三十九年二月二十日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局